

# EL ALCOHOL EN LA SOCIEDAD

SERIE: TOMANDO UNA POSTURA

## EXPLORANDO LAS DECLARACIONES POSICIONALES INTERNACIONALES

### DECLARACIÓN POSICIONAL

El Ejército de Salvación alienta un estilo de vida libre del alcohol como una forma de incrementar el bienestar y la salud de las personas. Los soldados del Ejército de Salvación eligen vivir una vida libre del alcohol para dar testimonio de ello. El Ejército de Salvación reconoce el daño que causa el alcohol a los individuos, familias y comunidades. Aboga por la reducción del consumo de alcohol, y ofrece sus servicios de apoyo y restaura a las personas que han sido seriamente impactadas por el uso de alcohol.

Puedes descargar la Declaración Posicional completa en [salvationarmy.org/isjc/ips](http://salvationarmy.org/isjc/ips)

ESTA DECLARACIÓN Posicional Internacional (DPI) es interesante ya que aborda tanto la salud individual como el bienestar de la comunidad. Realiza una distinción entre la elección de los Salvacionistas de llevar un estilo de vida individual libre de alcohol y la reducción del consumo de alcohol en la sociedad en general.

Es un contraste sutil, pero importante.

### INTEGRIDAD

El concepto hebreo 'Shalom' se puede aplicar aquí. Más que la ausencia de guerra o conflicto, Shalom une la salvación, la salud, la sanidad, la integridad y el bienestar con la plenitud física, mental y espiritual, tanto para el individuo como para la comunidad.

El compromiso individual Salvacionista de abstenerse del alcohol expresa un estilo de vida conductual que apunta a la integridad personal maximizada. Los individuos son fortalecidos hacia esta integridad con el apoyo mutuo de otros Salvacionistas, rindiendo cuentas entre sí y animándose los unos a los otros.

La comunidad de fe conocida como Ejército de Salvación se compromete a una reducción del consumo del alcohol y un crecimiento general en la integridad de la comunidad mediante el ejemplo, la educación, el apoyo y la provisión de programas de rehabilitación y grupos de apoyo. Algunas personas se abstienen del alcohol por razones de salud.

### PRINCIPIOS

El impacto negativo tanto global como social de la industria del alcohol lleva a algunas personas a realizar una elección basada en principios que sostienen la abstinencia del consumo del alcohol. Este es un factor para el Ejército de Salvación general. La elección de la abstinencia es una expresión de nuestra fe y de nuestros valores cristianos.

Cualquier manifestación basada en principios probablemente represente una minoría, pero aun así,



## DEL EJÉRCITO DE SALVACIÓN

puede ser poderosa en su impacto. Cuando un impulso comunal toma velocidad, el cambio a gran escala puede ser efectuado. Por ejemplo, mencionemos el rechazo occidental relativamente reciente de nicotina, donde el fumar ha cambiado de ser socialmente aceptable a legalmente prohibido en muchos lugares públicos. Algunas personas se abstienen del alcohol por una cuestión de principios.

### PROMESA

Un componente de la formación espiritual es la relación entre el apetito humano tangible y los valores espirituales intangibles.

Un individuo, que busca nutrirse y fortalecerse espiritualmente, generalmente estará dispuesto a comprometerse a una abnegación sagrada. Esto esencialmente declara hacia el individuo, a la comunidad y a Dios que la espiritualidad saludable es más importante que los apetitos fisiológicos. Hay cierta similitud con los atletas y los artistas que realizan compromisos de abnegación debido al deporte o el arte.

El Ejército de Salvación ofrece un compromiso voluntario a la abstinencia del alcohol para los individuos mediante la firma del Pacto del Soldado, una manera de expresar la idea de una promesa.

Algunas personas se abstienen del alcohol como un compromiso espiritual.

### RESUMEN

Si bien el consumo del alcohol es una parte normal de la sociedad, las consecuencias ocasionadas son muy amplias, desde el alcoholismo funcional hasta la adicción en estado avanzado, desde una cirrosis hepática hasta incidentes automovilísticos fatales a causa del alcohol, desde el abuso infantil o al cónyuge hasta peleas por excesos alcohólicos, desde ausentismo laboral hasta costos de la asistencia médica para las naciones enteras.

Esta Declaración Posicional ratifica la elección sana libre de alcohol hecha por los Salvacionistas, y defiende el apoyo y el cuidado combinado ofrecido por el Ejército de Salvación para reducir el daño humano ocasionado por el alcohol en la comunidad.

### REFLEXIÓN PERSONAL DEL CORONEL RICHARD MUNN

Actualmente, rara vez recibo una invitación para beber alcohol, en cualquiera de sus formas. La época 'tonta' de la presión social en la universidad fue hace mucho tiempo atrás. Mi exitoso cuñado bromea muy a menudo diciendo que le gusta llevarnos a cenar a Janet y a mí ya que la cuenta es mucho más barata sin alcohol.

Recientemente me detuvieron con mi vehículo para una prueba de alcoholemia al azar. Confiadamente le dije al oficial, '¡No he bebido una gota del alcohol por 40 años!'. No obstante, aun yo me encuentro ocasionalmente en situaciones donde el rechazo amable de un trago generosamente ofrecido por otros me hace sentir avergonzado por dentro. Nuestro maitre d'hôtel se quedaba atónito cuando no aceptábamos el lemonchello que nos ofrecía luego de las pastas. Cara a cara con el mantra popular 'beba responsablemente', sí, sería socialmente aceptable y agradable aceptar la amabilidad del anfitrión y anfitriona.

De esto podemos estar seguros, el consumo del alcohol es una parte normal de la vida en las Escrituras, y en nuestro mundo. Las reprensiones bíblicas reiteradas son diversas advertencias contra la ebriedad.

Cuando fui nombrado al Cuartel Internacional en un puesto ecuménico por un período de tiempo, me encontré con cierta genuina perplejidad ya que circulaba en más ambientes donde el alcohol estaba presente, que en cualquier otro momento en las últimas décadas. Luego de un día de ecumenismo, ¿qué mejor manera de concluir que 'rompiendo el pan juntos'? Sin exagerar, en muchas

**Coronel Richard Munn** – Secretario de Teología y Ética Cristiana, Territorio Este de Estados Unidos;  
**Mayora Aida Cáceres de Alí** – Asistente de Programa y Secretaria Territorial de los Ministerios en los Cpos. Territorio Oeste de Sudamérica;  
**Casey O'brien Machado** – Coordinadora Territorial de Justicia Social, Territorio Este de Australia.

ocasiones al finalizar la tarde era el único que estaba alerta y sobrio en medio de la dificultad para hablar y las risas estridentes que había alrededor de la mesa, intentado debatir las sutilezas del diálogo teológico bilateral con un 'alegre' colega - ¡una experiencia única en cierto modo!

Todo esto me dio una apreciación renovada por el Pacto del Soldado.

Este sentimiento fue reforzado cuando leí la conclusión del 'Manual de Consenso sobre el Alcohol' del Departamento de Salud del Reino Unido, del 2016: 'No hay un nivel "seguro" de consumo de alcohol', y 'cualquier cantidad de consumo de alcohol conlleva cierto riesgo'.

En mi conexión con los beneficiarios de los centros de rehabilitación del Ejército de Salvación un lamento que escucho muy seguido definitivamente es, 'Desearía nunca haber tomado mi primer trago'.

"No se emborrachen con vino... al contrario, sean llenos del Espíritu", escribió Pablo (Efesios 5:18).  
A esto yo digo, ¡salud!

### REFLEXIÓN PERSONAL DE LA MAYORA AIDA CÁCERES DE ALÍ

El consumo del alcohol es más que solo una adicción. Tiene consecuencias dramáticas en las vidas de las personas, familias y comunidades que se ven involucradas (por ejemplo, ver Proverbios 23:29-35).

Es inquietante ver las muchas maneras en que el alcohol se convierte en parte de las vidas de las personas en las sociedades alrededor del mundo, tal como beber por la aceptación social, el alcohol como el elemento principal de los festivales, la iniciación de adolescentes al beber alcohol, beber con los colegas luego del trabajo o simplemente como un hábito diario.

Solo quiero resaltar el efecto negativo en los más vulnerables – los niños. Crecí en una sociedad donde el alcohol está profundamente arraigado en la comunidad. En Bolivia, los festivales populares mezclan tradiciones indígenas paganas y cristianas, y las reuniones familiares tales como bautismos, bodas, cumpleaños y aún funerales son la excusa para el consumo excesivo de alcohol. Las personas de las clases medias y bajas trabajan todo el año

para pagar el costo de la participación en uno o más de estos festivales. Generalmente cuestiono el hecho de que éstos son aceptados por la Iglesia Católica, pensando en las consecuencias negativas, una de las cuales es el alcoholismo, incompatible con la fe cristiana y las enseñanzas de Jesucristo. Allí es donde el calzado de los niños, sus libros y lápices se convierten en cerveza. Su nutrición, salud, educación y actividades recreacionales no son una prioridad.

Los peligros a los cuales están expuestos los niños que viven en este contexto son muchos: negligencia, abandono, abuso, presenciar violencia y actos inmorales, entre otros. Lamentablemente, esto se convierte en un círculo vicioso, ya que los niños que sufren de estas consecuencias se convierten en adultos que repiten el mismo patrón, ya que han heredado estas costumbres y prácticas culturales. Agradezco a Dios que, a diferencia de muchos otros niños, nunca experimenté nada en mi infancia que ahora tenga que lamentar.

Algunos niños y jóvenes son capaces de cambiar su forma de vida, y aún menos niños encuentran el apoyo y los medios para realizarlo. Sin embargo, yo conocí a Jesús como mi Salvador en el Ejército de Salvación. Si esto no hubiera sido posible no me quiero imaginar lo que mi vida sería hoy. Me comisioné como Oficial y ahora tengo un estilo de vida sin alcohol; mis tres hijos y mi nuera también sirven al Señor como Soldados.

Durante mi ministerio, he aconsejado a muchos jóvenes para que puedan cambiar sus vidas, y he presenciado el poder transformador de Jesús, quien hace que esto sea posible.

### REFLEXIÓN PERSONAL DE CASEY O'BRIEN MACHADO

Recientemente estuve en un taller junto a muchos otros Salvacionistas – algunos Oficiales, algunos Soldados – donde nos pidieron que escribiésemos nuestra respuesta a la siguiente pregunta: '¿Por qué no bebes alcohol?'. La variación dentro de las respuestas de los grupos fue fascinante. Las respuestas oscilaban desde, 'Porque el Ejército de Salvación está involucrado con servicios de rehabilitación y entonces sería hipócrita si bebiese', hasta 'Porque es malo para mí', y, 'Tuve que concordar en ese punto para hacerme Soldado'.

## DECLARACIÓN INTERNACIONAL

### EL ALCOHOL EN LA SOCIEDAD



#### PARA REFLEXIONAR

- ¿Cómo se compara la enseñanza de las Escrituras sobre el alcohol con la Declaración Posicional y el Pacto del Soldado del Ejército de Salvación?
- Como una comunidad de fe, ¿qué impacto tiene el Ejército de Salvación en reducir el consumo comunal del alcohol en general?
- ¿Cuándo puede la abstinencia del alcohol basada en principios individuales resultar en un costo personal, confusión o inconvenientes?
- ¿Por qué no tomas alcohol? ¿Cómo transmites esta comprensión o creencia a un Salvacionista más joven que tú?

#### HECHOS Y CIFRAS

- El uso dañino de alcohol causa 3.3 millones de muertes cada año.
- En promedio, cada persona en el mundo a la edad de 15 años o más, toma 6.2 litros de alcohol puro por año.
- Menos de la mitad de la población (38.3 por ciento) bebe alcohol, esto significa que aquellos que toman consumen en promedio 17 litros de alcohol puro al año.
- En general, cuanto mayor sea la riqueza económica de un país, mayor es la cantidad de alcohol consumido y menos es el número de personas que se abstienen. Los países con ingresos altos tienen el consumo más alto de alcohol per cápita.
- Las delegaciones de los 193 estados miembros de la Organización Mundial de Salud (OMS) consensaron en la Asamblea Mundial de Salud en el 2010 en una Estrategia Global de la OMS para reducir el uso dañino del alcohol.
- Un porcentaje significativamente superior de los países presentados manifestaron que escribieron políticas nacionales sobre el alcohol e impusieron límites de concentración del alcohol en la sangre más estrictos en el 2012 que en el 2008.

Me parece que muchos Salvacionistas no tienen en claro las razones por las cuales se abstienen del alcohol. Entienden que es una promesa que realizan en el Pacto del Soldado, pero a menudo no están seguros exactamente por qué figura allí. Entonces, ¿nos debería sorprender que muchos jóvenes eligen no convertirse en Soldados porque la promesa de la 'abstinencia de beber' parece obsoleta para ellos? Muchas de las razones citadas no son relevantes para ellos, generalmente no están personalmente involucrados con los servicios de rehabilitación, o escuchan en los medios de comunicación que 'un vaso de vino por día' tiene beneficios positivos en la salud, o beber les resulta como una manera de vincularse con sus amigos.

Uno de los problemas es que nosotros, el Ejército de Salvación, no siempre hemos realizado un buen trabajo al momento de enseñar por qué hacemos lo que hacemos (¡o lo que no hacemos!). Este es el caso con muchos de los matices del Ejército.

De esto se trata esta Declaración Posicional. Nos abstenemos del alcohol para 'mejorar nuestro bienestar' espiritual, emocional y físico. Esto incluye el hecho de que la abstinencia es una ayuda para nosotros, en nuestro camino espiritual. Tiene que ver con nuestra santidad. No es que abstenerse me hace más santo, soy una persona quebrantada que continuamente necesita depender y confiar en la gracia de Dios para alcanzar mi plenitud. Como vemos en 1 Corintios 10:23, "Todo está permitido, pero no todo es provechoso. Todo está permitido, pero no todo es constructivo".

Yo quiero ser quien Dios quiere que yo sea y, como resultado, necesito eliminar de mi vida cualquier cosa que pueda hacerme tropezar o ser una menor versión de dicha persona. He observado demasiados amigos que han tomado malas decisiones, en parte debido al alcohol, y al hacerlo se convierten en menos de lo que Dios había planeado que sean. Para mí tiene sentido eliminar dicho riesgo de mi vida.

Como Salvacionistas, debemos estar seguros de lo que representamos, y solo de lo que nos oponemos. Nos abstenemos del alcohol por lo que queremos ser, no por lo que no queremos ser. Queremos ser un pueblo santo, eficaz al traer el Reino de Dios a la tierra, y nuestra abstinencia del alcohol puede ayudarnos al avanzar hacia dicha meta.

